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孜孜探索
展现出创作的强劲与丰富

作为北大中文系的高材生，赵大河具

有超乎寻常的文学素养、见识、眼光。他深

谙小说的结构、细节、气味、明暗、情节，十

分低调而又具备一位好作家特有的素质。

《时间与疆域》精选了他近年来的优秀

作品，包括《灼心之爱》（中篇小说集）、《我

们的路》（长篇小说）、《侏儒与国王》（新历

史小说）、《死囚与皇帝》（新历史小说）、《献

给爱伦·坡的玫瑰》（艺术随笔）、《大魔术

师》（话剧剧本）。在这些书里，作家展开丰

沛的想象，驰骋在广袤的时间与疆域中，飞

翔在一个个无与伦比的人生里，展现出他

创作的强劲与丰富，及对人性孜孜不倦的

探索。

研讨会上，中国作协副主席邱华栋从

文学和文学史、赵大河作品特色等角度阐

述了这次研讨会以及赵大河作品的意义。

他认为，赵大河的这套书给读者呈现了一

个棱镜般多面的样貌，无论是小说的文体

还是涉及的题材，以及对历史展开想象的

部分，都特别值得深入探讨。他盛赞道：

“我个人作为读者特别喜欢大河的小说，因

为他的作品里散发着一种文学的非常纯粹

的光芒。”

一次性推出赵大河的 6部作品，这在

河南文艺出版社的出版史上并不多见。在

中原出版传媒集团总编辑耿相新的印象

里，只有二月河的帝王系列、孙皓晖的《大

秦帝国》系列以及 15卷本的《李佩甫文集》

等书才有此待遇。耿相新表示，每一本好

书都必须有独属于自己的灵魂、精神和个

性，而赵大河的所有作品都是有灵魂的。

“这套书里新历史小说占了半壁江山，而历

史小说的意义就是引发读者对生命意义的

思考，赵大河做到了。”

“赵大河是河南文学院的专业作家，他

活动的地方主要在北京，所以他的作品有

一种超越性。”河南文艺出版社总编辑郑雄

说，赵大河的作品既有来自古今中外历史

现实的内容，因而深沉厚重，又有来自想象

和语言的虚构，这使得他的文本能够轻盈

地飞翔起来。他的语言优雅，没有雕琢的

成分，却非常饱满晶莹，如邱华栋所言，呈

现出文学的纯粹的光芒。

故事绚烂
注重叙事又兼顾哲学思考

北京大学教授陈晓明表示，赵大河是

北大中文系的骄傲，也是北大的骄傲。“他

是一个个性非常鲜明的作家，这是一个有

实力、有手法、有眼界、有能力的作家的一

种显现。”陈晓明细读了长篇小说《我们的

路》，他说，这个故事真是跌宕起伏、峰回

路转、意外横生，却又那么收放自如，非常

不容易。

著名评论家贺绍俊认为，赵大河是一

个具有特别强的叙事能力的作家，故事性

强是他小说的一个很重要的特点，而他又

具有非常强烈的叙事意识，能够非常自主

地牵着故事走。

“河南文学土壤丰厚，且孕育出了一

些共同的性格。在地性和飞翔性、乡土性

和先锋性是河南文学的性格，这种性格在

赵大河身上也体现得非常鲜明。”中国当

代文学研究会副会长陈福民认为，这套书

里分量最重的是长篇小说《我们的路》，这

本书也可以叫“温故 1929”。
著名导演陈胜利跨界影视谈文学，他

认为赵大河的写作具有跨越性，它跨越了

一般的文学叙事和戏剧叙事的疆界，突破

了“为故事而故事”的功利创作窠臼，小说

背后有他对文学初心的坚守，非常难能可

贵。

在当今网络文学繁盛且高产出、高收

益的时代，文学如何取得一种平衡？如何

既能让读者得到阅读的快感，同时也能很

好地完成意义的表达，需要作家们做出深

度的探索。中国作协网络文学中心主任

何弘提出这一议题的时候，也肯定了赵大

河作品既注重叙事又兼顾哲学性思考的

丰沛面貌。

“《灼心之爱》的 6篇小说中我特别喜欢

《把黑豆留下》，这个故事本身是一个生活真

相，它特别像前不久的一个电影《三大队》。”

《人民日报》文艺部副主任刘琼认为，把这 6
篇小说放在一起，可以看到赵大河对于客

观现实和现实中的真相、本质发现的能

力，以及很强的叙事能力。“赵大河的写作

很有力量，他的韧性表现出这种力量。”

作家、茅奖获得者柳建伟的老家镇平

县和赵大河的老家内乡县相邻。提到《我

们的路》中的地名，柳建伟说赵大河一定

是做了大量的功课，因为书里涉及的地名

都十分准确。“《我们的路》主旨清晰而深

邃，从一个事件呈现出中国走到今天的必

由之路。小说结构独特而完整，是与经典

的《堂吉诃德》《静静的顿河》一样的线性

结构，没有旁支错节。”

提起赵大河前些年为什么没有被充

分重视，作家、茅奖获得者李洱说自己一

直感到迷惑。他说看了《我们的路》和《大

魔术师》之后，好像有点明白了，“赵大河

本人的气质非常内敛，小说的语言非常婉

约。他跟现实的关系处于半松弛半紧张

的状态。”

“读了他的小说后，觉得我要再回梁

庄，再琢磨琢磨怎么写一个非虚构的东

西。”中国人民大学教授、作家梁鸿说，“我

详细读了《死囚与皇帝》，这个小说高度风

格化，里面呈现出来的时间感、存在感以

及创造性，我非常喜欢。在当代小说史

上，一定有它的独特位置。”

不追潮流
他找到了自己的叙事声音

“我可能跟很多老师的观点不太一

样，我觉得大河的创作是非典型河南作家

的创作。”《人民文学》副主编、茅奖获得者

徐则臣这样认为。

“赵大河的小说有先锋小说的写法和

意识，也有本土的经验，包括他写腾冲，里

面也涉及很多地方性经验的展示，但他没

有赶上先锋小说和‘新南方’‘新东北’的

潮流，所以处在这样一个夹缝之中。”《小

说选刊》副主编、评论家李云雷提议，将来

可以搞一个“新中原”的写作，赵大河可以

作为“新中原”写作的代表性作家。

在《燃烧的城堡》创作谈中，赵大河曾

说希望写出人物灵魂里面的火。研讨会

上，人民文学出版社编审、《当代》主编徐

晨亮也提到这一点。作为文学编辑，他一

直在关注赵大河，他觉得赵大河的这个文

学追求非常重要，他的小说很好地体现了

他的文学追求，这使他不同于已知的很多

作家。

《光明日报》文艺评论版主编、评论家

王国平说：“我看了大河老师的作品，他的

一些散文随笔，我有时候是当小说看的。”

他认为赵大河的作品中常常有常中出奇

的东西，这里面蕴含着赵大河写作上更多

的可能性和生长性。

一个作家怎样定自己的文学理想，怎

样给自己的写作一个位置，这很重要。《十

月》原副主编、作家赵兰振对赵大河未受到

应有的重视有自己的看法，他认为赵大河

的写作已经达到一个高度：“大河成为一个

独立的体系，他没有追潮流，这是他没有火

起来的根本性的原因。在文学史上这样的

作家很多，包括麦尔维尔、卡夫卡，今天我

们觉得他们的作品好得不得了，但当年他

们活着的时候谁知道他们？”赵兰振强调，

作为一个作家，寻找到自己的叙事声音是

至关重要的事，因为这直接决定他所书写

的事件怎样采取叙事角度，怎样灵活调节

叙事距离，从而达到他所要表现的事物的

真实程度。而赵大河已经做到了，他已经

找到了自己的叙事声音。③9

本报记者 王平 通讯员 张丽

“赵大河是一位被严重低估的作

家，长期以来他的作品没有得到应有的

足够的重视，这是一个令人遗憾的现

象。”2 月 28 日，著名作家赵大河的最新

作品精选集《时间与疆域》研讨会在北

京中国现代文学馆举行。研讨会由中

国作协重点作品扶持办公室、《中国作

家》杂志社、河南文艺出版社共同主办，

《中国作家》杂志社主编程绍武主持。

与会作家、评论家、编辑家围绕 6 卷本

《时间与疆域》的文学价值以及“赵大河

为什么被低估”等话题激情碰撞，4 个

小时的研讨气氛热烈、火花四溅、直击

本质，可谓一场精彩的“文学大戏”。

《时间与疆域》6卷
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